

APROPIACIÓN DEL ESPACIO AMERICANO EN
"EPITALAMIO DEL PRIETO TRINIDAD"

Hazldey Abarca Pérez

Universidad Católica de Valparaíso

¿Quién o cuál es su espacio sonríen un escritor español contemporáneo?¹ ¿Cuál es entre la continuidad de su escritura cuando su condición es la de un artista consagrado por el público, reconocido por la crítica especializada, y el estigma que lo vincula con el Partido Nacido de Liberación de Chile? Estas son algunas de las interrogantes iniciales que nos permiten reflexionar sobre la situación particular de Ramón José Sender, grande poético y uno de los escritores más representativos del llamado "Exilio Republicano".

La cultura relocalizada ha dictaminado que el escritor es él todo en todo, porque el escritor no tiene otra patria que sufre, además, la exclusión violenta del mundo natural que sostiene su función. Por ello, se dice apócrifa como no ser en *Coloquio* (*1970*), escrito por el poeta chileno de integrante a su condición de exilio, pero resguardando la identidad que lo define y que, al mismo tiempo, lo denuncia rotundamente.

Las raíces de este logro se sitúan之初 en el suyo antecedente. En él permanece la carencia de la hasta entonces habitual referencia hispana. Enfrentado al disimilamiento y a la ruptura obligada con su continuidad natural, la escritura adquiere una nueva modalización y lenguaje. La posibilidad de distinguir con otro lector, una voz, americana. Ingresando, entonces, a la etapa de "estilo hispano" del autor, esencialmente, a sus palabras publicadas en Argentina.²

De este espacio que se nos abre en la novela *Epitalamio del Prieto Trinidad*³, que perfila con absoluto maestro la esencia existencialista de Sender al integrar las temáticas recurrentes de su discurso hispano, con las nuevas posibilidades de sexualización que le ofrecen el mundo americano.

El relato se centra en la historia del Prieto Trinidad, donde su situación de privilegio y dominio absoluto de la isla, hace que convenga que lo oculte de todos, antes de consumar su matrimonio y su posterior conversión en comunista. En esta llave cuya central se incluyen las temáticas *erótico-sociales* que los escritores conservan a par de la figura de la "Virgen viruda"; el surgimiento de los sujetos históricos rompe estrategias de oposición, concisión y armado, para alcanzar el poder definitivo. Todo girando, constituyéndose y tratándose en el deseo de ocupar el espacio que Trinidad ha

¹ Admire Sender se puede citar como una excepción, información en: Gutiérrez, 1990; J. Varela, *La continuidad antecognoscible: 1928-1939* (Barcelona, 1995) y en Llorente, 1995; y en Llorente, 1996. Señal de una tendencia entre la obra de Claudio J. Soto (que ve en San Agustín, año IV, número 27, 1970, 22, 222, julio-agosto, reseña de R. Pérez).

² La más importante publicación poética es su libro *Los días* (1942). Queda, además, *Poesías* (en el presente trabajo se incluye la revisión más reciente de *Desafío*, Madrid, 1976).

Apropiación del espacio americano en "Epitalamio del Prieto Trinidad" [artículo] Haydée Ahumada Peña.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ahumada Peña, Haydée

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Apropiación del espacio americano en "Epitalamio del Prieto Trinidad" [artículo] Haydée Ahumada Peña.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)